#### Desabasto cuesta a México 20 mil mdp

El presidente de la Concamín, Francisco Cervantes, dio a conocer que un periodo de 15 días de afectaciones por la falta de combustibles le ha costado al país 20 mil millones de pesos.

**FINANZAS** 



#### Se debe intervenir en seguridad

Andrés Manuel López Obrador informó que pedirá al Senado hacer cambios en el dictamen que crea la Guardia Nacional, para dar a las Fuerzas Armadas la facultad para intervenir en la seguridad pública.



#### **Pierde Colima** más de \$219 millones del SMP

Jesús TREJO MONTELÓN

Por no presentar la reacreditación de establecimientos y servicios de atención médica del Instituto Estatal de Cancerología, el Hospital Regional Universitario, el Hospital General de Manzanillo, las tres Jurisdicciones Sanitarias del estado, con excepción de cuatro Centros de Salud de los 120 que hay, se perdió el presupuesto de 219 millones 966 mil 469 pesos del Seguro Médico Popular de 2018.

De acuerdo al Presupuesto de Egresos del Estado de Colima para el Ejercicio Fiscal 2018, se acordó un presupuesto total para este rubro de 259 millones 966 mil 469 pesos, compuesto por transferencias federales por el orden de 219 millones 966 mil 469, y por la aportación solidaria estatal de 40 millones de pesos.

El responsable de cumplir este requerimiento en la entidad, es el titular de la Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado, Miguel Becerra Hernán-

Fuentes extraoficiales informaron a Diario de Colima que lejos de asumir su responsabilidad, el funcionario estatal culpó y cesó al director del Instituto Estatal de Cancerología, Aarón Jiménez Garnica, cuando dicho instituto es uno de los que mejores resultados han dado en la presente administración.

Asimismo, Miguel Becerra pidió el 1 de enero de este año la renuncia al director del Hospital Regional Universitario, José Valtierra Alvarez.

Para descargar su responsabilidad, a ambos funcionarios los señala de incumplir la Ley General de Salud en Materia de Protección Social en Salud.

Ésta determina que la reacreditación es necesaria y obligatoria, ya que con ello se garantiza que los establecimientos y servicios de atención médica cumplen los criterios en materia de capacidad. seguridad y calidad en la prestación de los servicios de atención

Cabe señalar que si bien el presupuesto global del Seguro Popular prevé recursos por 68 mil 974 millones de pesos para 2019, se desconocen los montos por estado, debido a que el Gobierno Federal no ha definido las reglas de operación.

Se regularizan hoy clases en escuelas estatales



Foto de Osiris Moreno

# **MANDO**

De izquierda a derecha, el vicealmirante Cuerpo General Diplomado de Estado Mayor, Salvador Gómez Rangel, que recibió el Mando de la Fuerza Naval del Pacífico; el almirante Enrique Genaro Padilla Ávila, oficial mayor de la Secretaría de Marina, y el vicealmirante Cuerpo General Diplomado de Estado Mayor, Rubén Ceballos Guevara.

Manzanillo 3 B1

# Piso parejo a constructores, objetivo de Carlos Maldonado

Afiliados nos uniremos para competir en los grandes proyectos de infraestructura que vienen para el estado, adelanta; impulsará la capacitación y la academia

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE** 

El nuevo presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Colima, Carlos Maldonado Orozco, señaló que uno de los compromisos que adquirió con los afiliados es garantizar el piso parejo.

Durante su visita a **Diario de** 

**Colima**, donde fue entrevistado por el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, el empresario constructor delineó varios de los objetivos que buscará consolidar en el periodo para el que fue elec-

"El gran reto de este comité que me toca encabezar, es que desde la unidad de la cámara, lograr asociaciones en participaciones de afiliados que nos permitan competir en los grandes proyectos de infraestructura que vienen para el estado", expuso.

Otro de los proyectos en los que se trabajará, es la capacitación y la academia, dijo Carlos Maldonado al destacar el importante trabajo que tiene la CMIC a nivel local v nacional.

Asimismo, señaló que otro de los objetivos es consolidar la preparación de los agremiados para

la obra privada, al reconocer que es una tendencia que a nivel nacional se está realizando.

Maldonado Orozco indicó que en la Cámara "cabemos todos, hay trabajo para todos, y haremos un trabajo gremial que nos permita generar unidad y con ello prepararnos adecuadamente para dar acceso a obra pública".

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC), Carlos Maldonado Orozco, en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid. Al fondo, el reportero Hugo Velázquez Roque.

OPINIÓ

Una ruta turísticacultural en Comala, cobijada por los personajes, los fantasmas, las palabras que encierra Pedro Páramo, sería un atractivo bárbaro para Comala, pero también para Colima".

**GLENDA LIBIER MADRIGAL TRUJILLO A 4** 

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA

Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ **GLORIETA** 

#### **CONGRESO DEL ESTADO**

# A punto de boicot, rechazan propuesta de Oficial Mayor

Morena da reversa a nombramiento de Josué Reyes Rosas; simpatizantes de ese partido toman tribuna y exigen a diputados bajarse el sueldo

**Elena DEL TORO** 

En medio de una accidentada sesión, la bancada de Morena dio reversa a la aprobación de Josué Reyes Rosas Barajas como oficial mayor del Congreso, luego de que diputados del PAN y MC denunciaron que fue colaborador de los gobiernos priistas de Silverio Cavazos y Mario Anguiano.

En el orden del día de la sesión, estaba el acuerdo de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, a través del cual proponían la remoción de Juan Pablo Gutiérrez como oficial mayor, que llegó por la diputada Jazmín García Rivera, quien abandonó Morena y se declaró independiente.

Simpatizantes de Morena estuvieron a punto de reventar la sesión por los reclamos y exigencias a los diputados de ese partido para que se reduzcan el sueldo, y que dejen el cargo los legisladores independientes.

El grupo liderado por Agustín Díaz Torrejón se apostó en la tribuna del Congreso y advirtió que acudirá a todas las sesiones hasta que los diputados cumplan lo que prometieron en campaña.

LOCAL/A3

### Galardona Microsoft a Nacho por programa Colima Estudiantes del Siglo XXI Alberto MAGALLÓN

**ESTRADA** 

Las empresas Compax y Microsoft entregaron un reconocimiento al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez por su visión y liderazgo del programa Colima Estudiantes del Siglo XXI.

Este programa se ha convertido en un referente a nivel nacional de políticas públicas, enfocadas a mejorar la calidad educativa.

El Gobernador agradeció a las empresas Compax y Microsoft por el reconocimiento, "es resultado del arduo trabajo realizado en coordinación con todo el equipo de la Secretaría de Educación".

Apuntó que por parte del Gobierno continuarán apoyando este programa, para reducir la deserción escolar y aumentar el desarrollo de habilidades digitales entre estudiantes y docentes.

LOCAL/A3



Foto de Alberto Medina

Compax y Microsoft entregaron un reconocimiento al gobernador Ignacio Peralta (centro), por su visión y liderazgo del programa Colima Estudiantes del Siglo XXI. Aquí, con Sam Lozano (dererecha), del grupo Compax Ideas y Tecnologías, y Jaime Flores Merlo (izquierda), secretario de Educación.

# Ofrece Maldonado Orozco piso parejo a constructores

Vamos a buscar la unidad para competir en los grandes proyectos de infraestructura que vienen para el estado, señala

Con el objetivo de brindar piso parejo para acceder a los proyectos de obra que en la entidad se ejecuten por parte de la Federación, el Estado y los municipios, arranca la nueva dirigencia estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Co-

Así lo mencionó Carlos Maldonado Orozco, nuevo presidente delegacional de la CMIC Colima, en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, en las instalaciones de Diario de Colima.

Electo para un periodo

Hugo VELÁZQUEZ de 2 años, con opción a una reelección de un año, Maldonado Orozco inicia 2019 con varios retos y trabajos a desarrollar en la CMIC, la cual cumple este año 40 años de presencia en la en-

> "El gran reto de este comité que me toca encabezar, es que desde la unidad de la cámara, es lograr asociaciones en participaciones de afiliados que nos permitan competir en los grandes proyectos de infraestructura que vienen para el estado", expuso.

> Dijo que los objetivos son claros para la nueva Mesa Directiva de la CMIC Colima, donde se deba garantizar ese posiciona-

miento de manera firme e inteligente, que los proyectos de obra que lleguen se queden para las constructoras locales.

Por ello, ponderó como reto el continuar generando la unidad entre el sector de la construcción y así potenciar sus capacidades, para concursar por las grandes obras que lleguen y quedárselas.

-Héctor Sánchez de la Madrid (HSM): Hablas de grandes obras, ¿cómo cuáles?

-Carlos Maldonado Orozco (CMO): Vienen, dentro de lo que hasta donde conocemos, inversión en el puerto bastante sustancial, con ampliaciones de patios y algunas mejoras que hacen.

Respecto a las inversiones en obras compensatorias que hace la Administración Portuaria Integral (API) Manzanillo, indicó que alcanza cantidades importantes, que incluso rebasa en ocasiones la inversión que hace el Estado en obras.

"Y en el tema de carreteras, ya se nos presentó a nivel nacional el programa de inversión, por lo menos en una primera etapa, y es interesante lo que se está planteando, entonces tenemos que estar listos para eso y que no nos vayan a comer el mandado", sostuvo.



Foto de Alberto Medina Carlos Maldonado Orozco, nuevo presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de

la Construcción Colima, durante su visita a Diario de

#### **CAPACITACION Y ACADEMIA**

Otro de los proyectos en los que se trabajará en esta nueva administración de la CMIC Colima, es la capacitación y la academia, dijo Carlos Maldonado al destacar el importante trabajo que tanto a nivel local como nacional se tiene en esos rubros.

Resaltó que el Instituto de Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC) central está considerado con más horas/hombres capacitados a nivel Latinoamérica.

"Colima no está fuera de ese rango, cerramos con 3 mil horas/hombre capacitado el año pasado y tenemos dos maestrías actualmente impartiéndose, una en gerenciamiento de proyectos y otra en vías terrestre para temas carreteros", indicó.

Respecto a las maestrías que están impartiendo, comentó que la trae de la Ciudad de México a través del Instituto Tecnológico de la Construcción (ITC), que es otra vertiente que tiene la CMIC allá y con campus en Tepic, Nayarit, y Querétaro.

"Parte de los objetivos de esta Mesa Directiva que me toca presidir, es ver si logramos traer a Colima o Manzanillo unas instalaciones del ITC, donde se da una capacitación ya de más alta dirección", refirió.

-HSM: ¿Existe por la CMIC una mayor vinculación con la Universidad de Colima y el Instituto Tecnológico de Colima sobre el perfil que se requiere de los profesionistas de la construcción y arquitectura?

-CMO: Sí, debemos de trabajar en conjunto; dentro del plan de trabajo traemos una vertiente muy importante en los últimos semestres de ingenierías y arquitectu-

Abundó que el interés de esa vinculación, es que las empresas constructoras puedan incidir en las mate-

rias que se imparten en ambas instituciones educativas, "para que en automático, cuando se inserten en la vida laboral, ya nos den resulta-

Refirió que la CMIC ha identificado las partes que más les "duele" a sus agremiados, con los números y los cálculos de obras públicas, por lo que "traemos una intención de vincularnos de mejor forma con la UdeC y el ITec".

Indicó que también hay un interés por acercarse a la sociedad en general que busca capacitarse en las distintas áreas de la construcción, donde también tiene la oferta del diseño.

Expuso que la CMIC Colima cuenta con instalaciones en renta para otros organismo empresariales o empresas, para que se acerquen a la Cámara, "son instalaciones de primer nivel que tenemos en Colima".

#### **AMPLIAR EXPECTATIVAS**

El presidente delegacional de la CMIC señaló que otro de los proyectos que durante su periodo buscará consolidar, es la preparación de los agremiados para obra privada, "reconocer que es una tendencia que a nivel nacional se está

Comentó que ante el incremento de concursos para proyectos privados, en Colima los constructores aún no están listos, al mencionar que la obra pública los mal acostumbró a la calendarización de pagos y a los costos financieros

"Muchas veces el constructor en sus costos se cubre, esto hace que nos volvamos poco competitivos cuando viene una inversión privada y cotizamos en lo que puede llamarse igual de condiciones con los de fuera, pero el de fuera tiene mejores rendimiento", explicó.

Ejemplificó con la construcción que se realiza de una plaza comercial en Colima, donde para tener mejores rendimientos, optimizan sus tiempos de ejecución, a diferencia de una obra pública donde hay horarios.

"Necesitas aumentar tus rendimiento para volverte eficiente, es un reto que traemos importante en el plan de trabajo y lo vamos a empezar a trabajar a partir de este sábado", dijo al mencionar sobre una capacitación.

Manifestó que los visitará el presidente del clúster de construcción del País Vasco, Jon Asoleaga Ugarte, quien les explicará este concepto de clúster, donde hay procesos que se siguen, como presupuesto, ejecución, pagos y que todo ello siempre es en función del cliente final.

Indicó que ahorita no pasa así, pues muchos proyectos nacen mal diseñados, pensando en necesidades del constructor y no de quien utilizará la obra, lo que comienza a mermar la utilidad.

"Entonces tenemos que trabajar en toda la cadena, y esa es la parte de la clusterización, esté pensando en que el proyecto no es para quien lo presupuesta,

el presupuesto no es para quien lo ejecuta, sino todo es para el cliente final, es el ciudadano", dijo.

Adelantó que estarán involucrando al Gobierno del Estado, a través de Seidur, Incoifed, Cecytcol y el Colegio de Arquitectos, con la intención de que más adelante se incluyan la UdeC y el ITec.

"Si logramos entrelazar esa cadena, empiezan grandes beneficios, como inclusive la compra consolidada de materiales, por ejemplo", explicó, al hacer referencia a un caso de éxito que la Cámara de la Construcción desarrolló en Chile.

Mencionó que en México la construcción está muy castigada, pues las empresas del ramo realizan negocios temporales, lo cual no conviene ni a la industria, ni al gobierno.

Otro de los puntos que trae en la agenda para el periodo, dijo, es que Sefidec contemple el factoraje, para no irse a cadenas productivas que representarían tiempos y costos mayores.

#### **CAMBIOS EN LEYES**

Maldonado Orozco señaló que otro tema de agenda es lo relativo a leyes, al mencionar la Ley de Obra Pública Estatal, la cual tiene 10 años y no se ha actualizado.

Indicó que ya hay un compromiso del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez de hacer una Ley de Obra Pública adecuada a los nuevos tiempos, para permitir el desarrollo del sector, sobre todo para abatir la cartera vencida.

Puntualizó que existen casos de afiliados que no han logrado cobrar trabajos hasta de 10 años, "la CMIC auxiliaba a sus agremiados a nivel político, pero con la actualización se podría tener un auxilio También buscarán in-

cidir en Ley de Adquisiciones, donde considera que las constructoras locales tienen desventajas al competir por obras con las foráneas, "tenemos que hacer que el piso sea parejo".

#### SIN INTERESES QUE AFECTEN A LA CMIC

El periodista Héctor Sánchez de la Madrid le preguntó a Carlos Maldonado Orozco sobre las afirmaciones que señalan que los grupos que llegaban a liderar la Cámara se repartían la obra estatal.

El nuevo presidente delegacional de la Cámara respondió que no les constaba esa situación, pero también admitió haber recibido estos reclamos por parte de los afiliados cuando estuvo en campaña para esta dirigencia.

"Esa condición se pudo

haber dado en el pasado, es por ello que hoy, un agremiado no constructor de obra pública fue un buen perfil para ocupar la silla, porque entonces podemos representarlos sin que haya intereses de por medio.

"En lo personal, no hago ni haré obra pública, eso me dará la libertad plena de sentarme a exigir condiciones de piso parejo para los afiliados de Cámara", aseguró Maldonado Orozco.

Mandó un mensaje a los afiliados a la CMIC Colima, al señalar que son un comité de puertas abiertas y que en la Cámara se tienen muchas sillas de representación, al participar en muchos consejos y comités.

"De tal suerte que cabemos todos en la Cámara, hay trabajo para todos y haremos un trabajo gremial que nos permita generar unidad y con ello prepararnos adecuadamente para dar acceso a obra pública suficiente para que todos los colimenses dedicados a la construcción tengamos trabajo", concluyó.

# Se impulsará Ley de Fomento y Protección del Maíz Nativo

El diputado Vladimir Parra Barragán presentó una iniciativa para que se apruebe la creación de la Ley de Fomento y Protección del Maíz Nativo, como Patrimonio Alimentario del Estado de Lo anterior, dijo, luego

de que el Frente en Defensa del Maíz de Colima y diversos ciudadanos presentaron una propuesta de iniciativa para impulsar la Ley de

Fomento y Protección del Maíz Nativo del Estado de Colima.

Asimismo, determina que los estados de Colima y Jalisco comparten el privilegio de tener todavía en la Reserva de la Biosfera "Sierra de Manantlán" al maíz teocintle, que es el abuelo del maíz, lo que hace necesario una mayor protección para evitar que se extinga o sea contaminado.

Además, agregó que el Sistema Nacional de Recursos Filogenéticos, informó que en el país se han cultivado más de 15 variedades de maíz nativo por nuestras comunidades campesinas, por lo que es primordial fomentar y proteger la producción de estos maíces para que no se pierdan.

Del mismo modo, Parra Barragán comentó que a partir de la aplicación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el gobierno retiró el subsidio directo a los campesinos para la producción del maíz.

Finalmente, la Ley para la protección del maíz busca la creación del Fondo de Semillas de Maíz; asimismo, un Padrón de Profesionistas y Técnicos del Maíz, así como el Directorio de Productores.

Lo anterior, para asegurar el abasto en condiciones de equidad, erradicar las prácticas de las empresas productoras y comercializadoras de semillas, así como proteger y fomentar el maíz nativo libre de organismos genéticamente modificados.



#### **LOS CELEBRA**

La directora del Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria, Alicia López de Hernández, visitó a niños del Instituto Estatal de Cancerología y del Hospital Regional Universitario, con motivo del Día de Reyes.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto Agencia

Ciria Salazar, líder de la Federación de Egresados Colimenses, y el alcalde Leoncio Morán Sánchez, durante la reunión sostenida ayer.

LEONCIO MORÁN Y CIRIA SALAZAR

# Comuna de Colima generará bolsa de trabajo para egresados

También se trabajará en capacitación y labor comunitaria que beneficie a la gente

> Jesús TREJO MONTELÓN

El alcalde Leoncio Morán Sánchez y Ciria Salazar, líder de la Federación de Egresados Colimenses, acordaron trabajar de manera vinculada, generando bolsa de trabajo, capacitación y labor comunitaria en beneficio de la gente.

Morán Sánchez dijo que la Universidad de Colima, representa una de las fortalezas más grandes que tiene el Municipio y que se debe explotar en buen sen-

"Desafortunadamente en la actualidad, preguntas fuera del estado y nos conocen por todo, menos por lo que realmente somos. Con el esfuerzo que cada quien haga, va a ayudar a que la gente volteé a ver otra vez a Colima", señaló.

Por su parte, Ciria Salazar expresó que el objetivo es estrechar lazos con la administración y el proyecto de trabajo para los próximos 3 años.

"Esperemos que esto beneficie no sólo a nuestra comunidad de egresados, sino a la sociedad en general.

'Vamos a trabajar muy fuerte con el tema de la afiliación de los integrantes de la Presidencia, después buscaremos un acuerdo de cooperación y trabajaremos en ofrecer algunos temas relacionados con bolsa de trabajo, capacitación y trabajo en comunidad".

Destacó que pronto se realizará la colecta anual de libros y se trabajará directamente con el DIF Municipal Colima.

"En breve estaremos entregando libros infantiles, para acercar a las niñas y niños que se encuentren en albergues y en condiciones de vulnerabilidad, a círculos

"La intención es que podamos mejorar las condiciones de la gente de Colima y lo que podamos hacer nosotros como comunidad de egresados responsables, lo ofreceremos a la ciudadanía", comentó la doctora

## Entre gritos y reclamos, sesionan diputados locales

**Elena DEL TORO** 

A punto de reventar la sesión legislativa, estuvieron ciudadanos y simpatizantes de Morena, ante los reclamos y exigencias a los diputados para que se reduzcan el sueldo y dejen el cargo los legisladores independientes.

El grupo liderado por Agustín Díaz Torrejón, se apostó en la tribuna del Congreso del Estado y advirtió que acudirá a todas las sesiones hasta que cumplan lo que prometieron en campaña.

También acudieron habitantes de la comunidad de Zacualpan, porque se presentaría la iniciativa la Ley de Fomento y Protección del Maíz Nativo.

A las 12 del mediodía, la sesión no había empezado, ante los gritos y consignas de los manifestantes que señalaban: ¡El pueblo unido jamás será vencido!, ¡Que se vayan los traidores!

Tras los reclamos de la di-

putada Claudia Aguirre Luna, por las ofensas y

agresiones que ha sufrido,

quitaron las cartulinas co-

locadas afuera del Congre-

so, en las cuales acusaban

de traidores a Aguirre, Gar-

sonas lideradas por María

Silvia Guardado Sandoval,

colocaron las cartulinas

contra los tres diputados y

se instalaron en una casa

de campaña frente al edi-

ficio legislativo, en donde

estarían hasta que renun-

ciaran las dos diputadas

que dejaron Morena y el

Ese día, María Silvia

El pasado lunes, per-

cía y Escamilla.

que dejó el PT.

Los manifestantes también colocaron mantas contra los diputados independientes Jazmín García, Claudia Aguirre y Fernando Escamilla, a quienes acusaron de traidores.

Lo anterior causó un conato de pelea entre los protestantes y los empleados del diputado Fernando Escamilla, que quitaron una manta colocada, pero cuando la volvieron a colocar, Tas aguas se calmaron"

Otro conato de pleito ocurrió entre los simpatizantes de Morena v los ĥabitantes de Zacualpan, ya que estos últimos defendían al coordinador de la bancada de Morena, Vladimir Parra

Ante los gritos, reclamos y consignas, los diputados de Morena y del PT entraban y salían del legislativo y en un momento sólo esta-

ban dos panistas. Ante lo cual. Torreión entró al recinto y reprochó

Guardado Sandoval, quien

dijo ser la encargada del

plantón, advirtió que esta-

rían de manera permanen-

te hasta que renunciarán los tres diputados, "porque

porqué no iniciaban la sesión, en respeto a los presentes.

"No nos tengan miedo, si hacen las cosas bien tendrán nuestro apoyo, pero si no, tendrán nuestro rechazo. Diputados, salgan y ya inicien la sesión, lleven a cabo lo que tienen que hacer, para eso se les paga", enfatizó.

Preguntó dónde estaban los demás diputados, *r*a no nos vamos a quedar callados, y espero que salgan ya, no pueden reventar la sesión, sería una falta de respeto, no hagan la sesión o la quieren hacer en lo oscurito, o estén acordando en lo oscurito"

En medio de gritos y reclamos, la presidenta de la Mesa Directiva, Claudia Aguirre, dio inicio a la mis-

Conforme los minutos pasaban, fueron llegando elementos de la Policía Es-

**RETIRAN CARTULINAS** redes como si fuéramos delincuentes, cuando toda la vida lo que he sido, es ser

votamos por Morena, no por candidatos indepen-Al término de la sesión de ayer, Claudia Aguirre y Fernando Escamilla hablaron con Silvia Guardado, quien dijo reconocer su error y prometió quitar las

del Congreso del Estado. Llorando, Aguirre le cuestionó por qué la habían atacado, "me duele que se hayan ensañado tanto con uno, que nos traten en las

mantas instaladas afuera

trabajadora".

Aguirre insistió que antes de tomar acciones como ésta, deben pensar en el daño que pueden ocasionar, pues ella desde el lunes ya no ha acudido al Congreso, por los mensajes instalados en el edificio.

Después, Guardado, junto con unos compañeros, retiró las cartulinas instalados en la puerta principal del Congreso y en la casa de campaña.

Sin embargo, dijo que seguirán en plantón hasta que se apruebe la revocación de mandato.

#### **REVÉS A NOMBRAMIENTO**

La bancada de Morena dio reversa a la aprobación de Josué Reyes Rosas Barajas como oficial mayor del Congreso local, luego de que diputados del PAN y MC denunciaron que fue colaborador de los gobiernos priistas de Silverio Cavazos y Mario Anguiano.

En el orden del día de la sesión, estaba el acuerdo de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, a través del cual proponían la remoción de Juan Pablo Gutiérrez como oficial mayor, que llegó por la diputada Jazmín García Rivera, quien abandonó Morena y se declaró independiente.

En su lugar proponían la designación de Reyes Rosas Barajas, como oficial mayor.

Tras la lectura del acuerdo, los diputados Fernando Antero y Remedios Olivera, subieron a tribuna y acusaron que Rosas Barajas fue colaborador de Silverio Cavazos y Mario Anguiano, además de que fue señalado de cometer presuntas irregularidades.

Remedios Olivera puntualizó que ella no aprobó la propuesta de Rosas Barajas y dijo que van casi en el cuarto mes, y "llevamos con este tres oficiales mayores, esto habla de mucha inestabilidad".

Nos unimos a la pena que embarga al

### Arq. José Carbajal Larios y familia

Por el lamentable fallecimiento de su señor padre

# Don José Carbajal Alcaraz

Ocurrido el pasado 16 de enero, en la ciudad de Colima.

Rogamos a Dios que les conceda la fortaleza necesaria para afrontar esta irreparable pérdida.

Respetuosamente

## Guillermo Aguilar Palencia **Enrique Zárate Canseco**

Colima, Col., a 18 de enero de 2019.

## Reconocen a Gobernador por liderazgo del programa Colima Estudiantes del Siglo XXI

Alberto MAGALLÓN **ESTRADA** 

Derivado de su visión y derazgo del programa Colima Estudiantes del Siglo XXI, las empresas Compax y Microsoft entregaron un reconocimiento al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Lo anterior, porque este programa se ha convertido en un referente a nivel nacional de políticas públicas enfocadas a mejorar la calidad educativa.

En Casa de Gobierno, el Mandatario agradeció a las empresas Compax y Micro-

en coordinación con todo el equipo de la Secretaría de Educación. Destacó que por par-

te del Gobierno del Estado continuarán apoyando este programa, con la finalidad de reducir la deserción escolar y aumentar el desarrollo de habilidades digitales entre estudiantes y docentes.

En tanto, el secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, explicó que este programa está enfocado en especial a la educación media superior, con el objetivo de

soft por el reconocimiento, dotarlas de tecnologías de el cual, dijo, es resultado información, como lo son del arduo trabajo realizado computadoras principalmente a los EMS bachilleratos y al Conalep.

> En su intervención, Sam Lozano Rodríguez, del grupo Compax Ideas y Tecnologías, resaltó que derivado de este programa bajo a un 12.3 por ciento la deserción escolar específicamente en la educación media superior en Colima.

Confió en llegar a un 10 por ciento, por ello dijo que está entidad es un ejemplo de vanguardia e innovación en busca de la calidad edu-

# Valladares: Se reanudan hoy las clases en escuelas estatales

Los paros se dieron por el fallecimiento de un maestro jubilado, a quien se decía que se le había negado el servicio médico, señala el dirigente de la Sección 39 del SNTE

Elena DEL TORO

Hoy se regularizarán las clases en las escuelas estatales, luego de que hicieron un paro laboral, en protesta a la falta de prestación del servicio médico privado a los agremiados a la Sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Lo anterior lo informó el dirigente sindical, Heriberto Valladares Ochoa, quien precisó que el pasado miércoles pararon aproximadamente 10 preescolares y primarias de Colima y Tecomán, "el día de mañana (hoy) se normalizan las clases".

Mencionó que están explicando a los trabajadores que hicieron paro laboral, "cuáles son las consecuencias y que no nos vayamos a un barranco, hay que reflexionar lo que se está haciendo y en su momento aplicar las estrategias más convenientes para llegar a esta respuesta".

De que si aplicarán descuento a los trabajadores que hicieron paro laboral, respondió: "No le queremos sumar más problemas a los que tenemos, nos vamos a sentar en una mesa y tratar de conciliar y llegar a un acuerdo para que no salgan afectados estos compañeros".

Abundó que los paros se dieron ante la situación de un fallecimiento de un maestro jubilado, a quien se decía se le había negado el servicio médico.

"Al investigar nos dimos cuenta que sí hubo atención por parte de la clínica particular, pero los compañeros que se fueron a paro fue por esa situación. Un reclamo legítimo", pero hay otros temas de rezago salariales, labores, de seguridad.

Valladares Ochoa dijo que estuvo el pasado miércoles en el Congreso del Estado y se entrevistó con los diputados locales para "clarificar" el tema del servicio médico privado que ha ocasionado incertidumbre en el magisterio estatal.

Enfatizó: "Queremos dejar claro que no tenemos ningún complemento, que es una prestación, y el Gobierno del Estado no quiere firmar un convenio que porque tiene dudas en la Ley de Austeridad".

Mencionó que en la próxima semana, los abogados de los diputados y la Sección Sindical analizarán la Ley para que no se preste a que pueda tener una observación de una autoridad y se finquen responsabilidades.

# <u>OPINIÓN</u>



La Guardia Nacional tiene que servir como modelo para encuadrar a todas las policías del país, y debe haber leyes que obliguen a estados y municipios a seguir ese modelo.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

A las 4 en punto se oía el tercer y último cuete y partíamos. Así se escuchará el 31 de enero, 89 años después de que mi abuelo echara el primero aquella madrugada de 1930.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



# Despacho político Seguridad y justicia

menos los implicados, claro, ve con simpatía el combate al huachicoleo y al saqueo en Pemex. Son dos hechos distintos, aunque en ciertos casos se tocan, al modo como de las galaxias se generan brazos que en ocasiones se enlazan entre sí, en la galaxia del crimen organizado hay astros independientes, pero todos corresponden a núcleos gravitacionales que los mantienen en conjunto.

Con todo y el aura de honestidad que al presidente Andrés López Obrador le ha creado el inicio de la limpia de Pemex y el combate al robo de combustibles en los ductos de distribución, incluso a pesar de la irritación por la escasez de combustibles, el golpe principal que el país espera es aquel que ha de darse al narcotráfico y sus "industrias" colaterales: asesinato, secuestro, extorsión, robo, asalto y similares.

Pudiera ser una tarea mil veces más complicada que combatir al huachicol, un delito más o menos localizado, con tintes más regionales que el narco, una multinacional de enorme poder económico, táctico y que amenaza, potencialmente, con tomar el político por asalto a la primera oportunidad que se le dé.

Se creó ayer la Guardia Nacional. La Cámara de Diputados votó a favor de la reforma constitucional que permite crearla y en que el PRI ayudó a Morena a conseguir la mayoría calificada que posibilitó los necesarios cambios a la Carta Magna. El tricolor ha sido congruente no sólo con su origen y arraigado presidencialismo, sino con la táctica de usar las Fuerzas Armadas para combatir a los consorcios criminales.

Con todo, la Guardia Nacional es herramienta; esencial, indispensable, pero sólo un utensilio. Un juego de llaves, otro de dados, taladros y artefactos similares se necesitan en un taller, y no son el taller por sí mismos, que lo constituye el experto a cargo. Sin militares en funciones de gendarmería, la Guardia Nacional es una maquinaria sin el perito que la manipule y, aun más, un ente blandengue que terminaría en la nómina del narco, como muchas corporaciones civiles de seguridad lo están ahora.

Hace días, policías comunitarios de Guerrero se incautaron de una pipa de gasolina robada por el narco. Atraparon a los bandidos e incendiaron el botín. Como esos, otros civiles organizados en fuerza de autodefensa han tenido logros importantes en sus comunidades en la lucha contra el crimen organizado. Carecen, sin embargo, de la disciplina y el mando superior, único, que en los organismos castrenses da cohesión. Tanto es así que en tiempo de guerra, se fusila a los deserto-

mundo, res. En la disciplina va la

Los comunitarios dilucidan sus decisiones democráticamente. Es su modo. Cuando Trotsky formó el Ejército Rojo, la polémica sobre la democracia en ese cuerpo militar fue amplia y profunda. La convicción era previsible: el mando militar, en tiempo de guerra, es inapelable por asamblea alguna. Por razones políticas tanto como militares, el Ejército Rojo soportó la amenaza imperial alemana y rescató de la caída a la naciente Unión Soviética. No fue un cuerpo democrático, pero sí disciplinado y eficiente, a pesar de muchas limitaciones de armamento y avituallamiento.

Se ha discutido democráticamente sobre la Guardia Nacional en la Cámara de Diputados, en medios de comunicación serios y en foros convocados por el Poder Legislativo. Todavía habrá de pasar por el tamiz del Senado, que seguramente atenderá al señalamiento de López Obrador de que los diputados dejaron sin resguardo jurídico a los militares que ingresarán a la Guardia. Deberá resolverse el escollo.

Después, en lo sucesivo, la disciplina y el mando vertical deben prevalecer para alcanzar la eficiencia que el asunto requiere, y es mucha.

De los resultados del combate al narcotráfico, el crimen organizado y las "industrias" conexas, entre otras el lavado de dinero sucio, obtendrá el gobierno de López Obrador una respuesta real de la población, para calificarlo. Esa será la clave del éxito de su gobierno, porque la demanda de seguridad pública se arrastra desde la campaña electoral de Vicente Fox y, por consecuencia, han sido 3 sexenios que en vez de resolver el problema, lo han complicado o permitido que crezca.

Hay que esperar los resultados.

#### MAR DE FONDO

\*\* La primera mujer que recorrió mi cuerpo tenía labios de maga: labios verdes y azules,/ con sabor a fruto silvestre, con señales indescifrables como la miel o el aire./ Muchas veces incendio mis cabellos con siete granos y siete aguas, con ensalmos que/ sonaban a campanillas de barro, con nubes de copal que se mezclaban al embrión que/ recorría mi frente coronada por ramos de albahaca./ Toda la noche ardía la pócima bajo mi cama./ Al día siguiente, un niño nacido después de mellizos la arrojaba al río, de espaldas, para/ no ver el sitio donde caía ni el vuelo repentino de los zopilotes./ Entre tanto, mi madre me contaba lo que Colmillo Blanco no sabía de la nieve y el/ recuerdo del mar era un espejismo bajo las sábanas". (Francisco Hernández, mexicano, 1946-. Mar de fondo [VIII].

# Editorial Legislatura accidentada

E nueva cuenta, un grupo de ciudadanos y simpatizantes de Morena se
manifestaron en el Congreso del Estado para
exigir a los diputados de ese instituto
político que disminuyan su salario y
prestaciones, tal como lo prometieron en campaña.

También en la sesión de ayer, se agudizaron los diferendos que existen al interior de varias fracciones; tales desencuentros llevaron a rechazar la propuesta de nombramiento de Oficial Mayor, a favor de Josué Reyes Rosas, ex funcionario en los gobiernos de Silverio Cavazos Ceballos y Mario Anguiano Moreno.

Más allá de estos hechos anecdóticos, lo importante es que el Poder Legislativo comience a funcionar correctamente, para lo cual es necesario que las diferencias políticas al interior de Morena se resuelvan en las instancias partidistas y no en el espacio de la representación popular.

Las bancadas representadas en el Congreso local, sobre todo aquellas que tienen la responsabilidad de la conducción de ese Poder, tienen que buscar la manera de trabajar en armonía, sin la intromisión de intereses y conflictos de partido, como ha sucedido hasta ahora.

El Poder Legislativo trasciende a cualquier instituto político, no obstante que éste sea mayoritario, así que los diputados están obligados a reservarse para el lugar correcto sus diferencias personales o grupales.

Por su parte, los ciudadanos que han protestado tienen el derecho de hacerlo, sin embargo, no pueden boicotear el funcionamiento de un Poder constitucional, donde está representada toda la sociedad colimense.

Son ya 3 meses y medio de una Legislatura accidentada, de estira y afloja entre fracciones y diputados que las integran, quienes han convertido el Congreso en una arena donde dirimen sus luchas partidistas internas, cuando no es el lugar para hacerlo.

#### GLENDA LIBIER MADRIGAL TRUJILLO

## Contraste El Comala de Rulfo

VINE a Comala porque me dijeron que aquí vivía mi padre, un tal Pedro Páramo. Mi madre me lo dijo. Y yo le prometí que vendría a verlo en cuanto ella muriera. Le apreté sus manos en señal de que lo haría, pues ella estaba por morirse y yo en un plan de prometerlo todo". Así de hermosa es la narrativa con que inicia Juan Rulfo su obra literaria *Pedro Páramo*, publicada por primera vez en 1955, pero vigente en todo tiempo, hasta nuestros días.

Una novela que invita a ser leída una, dos o tantas veces como quiera el lector deleitarse con una historia excepcional, pletórica de frases que despiertan los sentidos, de diálogos a veces simples, a veces densos; de susurros misteriosos, del divagar de almas que vuelven y se van. Historia fantástica desarrollada en Comala, un pueblo que, a la distancia, se advierte triste y desolado.

A partir de *Pedro Páramo*, Comala se convirtió desde hace años en un referente internacional. Comala, el pueblo que está luego de un camino que subía y bajaba. "Sube o baja, según se va o se viene. Para el que va, sube; para el que viene, baja", relata Juan Preciado, personaje que lleva la narración de la novela.

Y para que los colimenses nos apropiemos bien de ese Comala que Juan Rulfo ha dado a conocer en todo el mundo, hay que recordar lo dicho por Juan Preciado –rememorando las palabras de su madre– cuando se aproximaba al pueblo: "Hay allí, pasando el puerto de Los Colimotes, la vista muy hermosa de una llanura verde, algo amarilla por el maíz maduro. Desde ese lugar se ve Comala, blanqueando la tierra, iluminándola durante la noche".

Como sea, el Comala de *Pedro Páramo*, para los colimenses es nuestro Comala, el que está aquí, al norte de la capital del estado. Un lugar que jamás ha despuntado, como debiera, en el aspecto turístico, a partir de ese enorme legado literario que nos dejó el escritor jalisciense, Juan Rulfo.

Pero hay buenas noticias. Esta semana, el subsecretario de Planeación y Política Turística del Gobierno Federal, Simón Levy, comentó que este sexenio impulsará la creación de productos y circuitos turísticos para la memoria histórica nacional. Por ejemplo, citó, "entre la relación del pueblo de Comala y Juan Rulfo se escribe un buen ejemplo de intersección de la cultura y el turismo".

En otro ejemplo de lo que se pretende hacer, mencionó el involucrar a quienes tienen que ver con el ámbito turístico y la población para planear lo que será la "Ruta de los Poetas Mexicanos", como parte de un producto y circuito turístico que impulse la narrativa, con cronistas de barrio que recuperarán vida, lugares y momentos.

"A través del turismo, la cultura saldrá de recintos y espacios físicos para construir experiencias emocionales y contribuir a la conciencia histórica nacional del legado literario y cultural de México para el mundo", precisó.

Una ruta turística-cultural de este tipo en Comala, cobijada por los personajes, la trama, los fantasmas, los susurros, las frases, las palabras que encierra *Pedro Páramo*, sería un atractivo bárbaro para Comala, pero también para Colima como estado. El gran reto es cómo recrear, cómo contar, cómo descifrar historia, personajes, momentos, lugares. A todas luces se trata de un proyecto ambicioso, a la vez que interesante y culturalmente enriquecedor para propios y extraños.

Para el caso, es alentador que al funcionario de la Secretaría de Turismo federal le viniera a la mente el ejemplo preciso de Comala-Juan Rulfo-*Pedro Páramo*, que en conjunto tienen todo para despegar en un proyecto de tipo turístico-cultural, como el que se pretende.

Desde hace más de medio siglo, hemos estado ahí, los colimenses, compartiendo momentos con Comala, con Juan Rulfo, con *Pedro Páramo* y sus inquietantes personajes. Y así, como un conjunto, nos visualizan sociedades de diferentes partes del mundo. Ojalá, como lo dijo Levy, se explote por fin esta inigualable parte de nuestro Comala.

## CARLOS RAMÍREZ



# Indicador político Estrategia de seguridad y GN

A revisión de todos los discursos ayer, en el periodo extraordinario de la Cámara de Diputados, para aprobar la ya aprobada Guardia Nacional, fue el tercer déjà vu en clave de dos fracasos anteriores: el Acuerdo de Seguridad del 21 de agosto de 2008, por el caso Martí, y las promesas del 14 de octubre de 2011, por el caso del hijo del poeta Javier Sicilia.

Las dos crisis de seguridad que movilizaron a la sociedad mexicana para exigir resultados ocurrieron durante el sexenio panista de Felipe Calderón, sobre todo a lomo de su estrategia de seguridad al lanzar a las Fuerzas Armadas en apoyo a las fuerzas policiales contra los cárteles del crimen organizado. Con Peña Nieto estalló la crisis de Ayotzinapa y las denuncias de abuso de fuerza, pero no llevaron a un replanteamiento de su estrategia continuista, porque se trataron en Ministerio Público.

La reunión más importante fue la de 2008, porque marcó dos puntos clave: la aprobación de un plan de modernización de la justicia policial y penal, además de la maldición del empresario Alejandro Martí, padre del joven asesinado, de que "si la vara está muy alta y no puede, renuncien".

En el gobierno lopezobradorista, el Plan de Paz y la creación de la GN carecieron de un diagnóstico de crimen y la situación del aparato de justicia, sobre todo sin una evaluación crítica del fracaso del Acuerdo de 2008 en el que estuvieron involucrados muchos de los políticos y funcionarios hoy en el poder. Inclusive el propio López Obrador en 2008, en confrontación contra las instituciones y con el cargo de Presidente legítimo, afirmó que las propuestas de Calderón eran cuestionables, agregando que "en esencia prepone un nuevo modelo policíaco", "es pura faramalla", y para ir a fondo entonces debería "cambiar la política económica" –que hoy es la misma del gobierno de AMLO– y destituir "cuando menos" al secretario de Gobernación (Juan Camilo Mouriño) y al de Seguridad Pública (Genaro García Luna).

Pero lo interesante y novedoso del Acuerdo de 2008 fueron no sólo propuestas de reorganización, sino que se le

dieron plazos calendario muy precisos: de los 74 compromisos con fechas de realización, apenas se atendieron los más fáciles; los demás quedaron en el limbo burocrático. Y pese al reclamo del poeta Sicilia por el asesinato de su hijo en un conflicto de cantina que el muchacho no inició, pero que enardeció al sicario, Calderón y Peña Nieto se olvidaron de sus promesas.

El acuerdo de 2008 fue exacto:

-Cuatro meses para modelo de control de confianza. Un año para centros de control de confianza. Un año para evaluación permanente de funcionarios de seguridad. Seis meses para un sistema nacional de desarrollo policial. Dos años para un sistema de desarrollo de ministerios públicos locales. Seis meses para apoyar a estados y municipios con crisis de seguridad. Seis meses para acabar con narcomenudeo. Dieciocho meses para fortalecer la Subprocuraduría Especializada contra Delincuencia Organizada. Seis meses para una estructura contra el lavado de dinero. Dieciocho meses para fortalecer Ministerios Públicos federales. Seis meses para red de atención a víctimas. Seis meses para controlar celulares. Tres meses para estructura de denuncias contra la corrupción. Tres meses ara un sistema único de información criminal. Y entre otros, 2 meses para la creación de un observatorio ciudadano, para vigilar el cumplimiento de los compromisos.

Nada se hizo y la inseguridad escaló por el fracaso de lo que se prometió arreglar.

El diagnóstico de 2008 reconoció el fracaso del Estado y "el deterioro institucional y estructural, el "alto grado de impunidad", y lo más grave, "el control territorial" de grupos criminales sobre territorios de la soberanía del Estado.

Este diagnóstico de 2008 y los compromisos asumidos apabullan la estrategia del gobierno entrante de centrar el éxito de su estrategia en la Guardia Nacional con personal de policía militar y policía naval, porque el problema es de estructuras policiales, de seguridad, del Estado y de la sociedad que protege a criminales.

Los compromisos de 2008 revelaron lo inservible de la estructura de seguridad, justicia y penal y la Guardia Nacional será sólo un organismo operativo en vigilancia y persecución de delincuentes. Paradójicamente, el modelo de la GN y el Plan de Paz se parece al que López Obrador en 2008 calificó de modelo policíaco calderonista, sin contenido social, sin reorganización del Estado y sin programas sociales efectivos y no sólo asistencialistas.

Peor aun, el Plan de Paz de López Obrador es menor al Acuerdo de Calderón, aunque con las pruebas de que el de 2008 fue demagógico y se abandonó apenas firmado. Y si la bancada de Moderna llevó la consigna presiden-

cial de aprobar la GN, la oposición resultó mediocre, porque no pudo hacer una revisión crítica de lo prometido en 2008 y 2011, ni exigió rendición de cuentas de lo fracasado. **Política para dummies:** La política que no revisa sus

errores está condenada a... acumular fracasos.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



#### **Razones**

## "No estoy satisfecho"

A declaración del presidente Andrés Manuel López Obrador debe haber caído como un balde de agua fría en los diputados que horas antes habían celebrado por todo lo alto la votación que permitía la creación de la Guardia Nacional en San Lázaro, modificando varios artículos constitucionales. "No estoy satisfecho con lo aprobado", dijo López Obrador. "Había un artículo transitorio que se propuso y fue eliminado del proyecto (...) que durante un tiempo en lo que consolidamos la Guardia Nacional puedan el Ejército y la Marina ayudarnos. Se quitó ese transitorio", y la Guardia Nacional "prácticamente va a quedar igual, como si fuera una reedición de la Policía Federal, que como sabemos no funcionó".

Y agregó, "tenemos que pedir respetuosamente a los senadores que se contemplen temas que fueron eliminados en la aprobación, sobre todo con la participación de las Fuerzas Armadas en el proceso de capacitación, de formación y en la definición con claridad sobre la facultad de las Fuerzas Armadas para intervenir en asuntos de Seguridad Pública". En otras palabras, el Presidente quiere que la Guardia Nacional sea como él lo propuso: con mandos militares bien

delimitados, por lo menos en los primeros 5 años de funcionamiento. El martes había hecho una concesión al decir que "administrativamente" esa Guardia Nacional podía depender de la Secretaría de Seguridad, pero que "operativamente" dependería de la Secretaría de la Defensa. Los diputados en el dictamen crearon un animal extraño, estableciendo su dependencia de Seguridad Pública con un Estado Mayor conjunto, eminentemente militar, un mando dual que difícilmente podrá operar con eficiencia.

Escribíamos ayer en este espacio, que comenzaba el periodo extraordinario y nadie sabía bien a bien cómo quedaría la iniciativa de la Guardia Nacional, porque tampoco nadie se había dedicado a explicarle a la sociedad y a los propios congresistas, que parecían tan confundidos como los todos los demás, qué es finalmente lo que se busca. Y esa confusión se puso de manifiesto en lo aprobado en San Lázaro y rechazado por el Presidente horas después, pidiendo al Senado que modifique la minuta de creación de la Guardia Nacional.

El presidente López Obrador ha puesto de manifiesto que sólo confía en los militares y quiere que ellos se encarguen de la seguridad pública y de la interior. Que eso sea responsabilidad de la Guardia Nacional, que absorbería así a la Policía Federal, y que el mando, por lo menos durante todo su sexenio, esté en manos de la Defensa. Quienes pensaban que el Presidente se iba a echar para atrás se equivocaron. Quienes quisieron impulsar el "mando dual" (algo imposible de que sea eficiente en una institución de seguridad), también.

Insisto en un punto: no me parece mal la creación de la Guardia Nacional, incluso con un mando militar, en los hechos así funciona en buena medida la seguridad del país. Pero no se podrá avanzar, con Guardia o sin ella, sin definir el modelo policial, y eso pasa por reformar de pies a cabeza las policías de estados y municipios. Es un error pensar que sólo se cuenta con los efectivos de la Policía Federal: en estados y municipios hay 380 mil elementos de seguridad,

y se utiliza un presupuesto millonario en ello, pero salvo honrosas excepciones, de poco sirve si esas policías no están entrenadas, preparadas, equipadas, bien pagadas y no tienen un Mando Único, no nos sirven divididas en 2 mil 600 corporaciones sin coordinación entre sí, balcanizadas.

La Guardia Nacional tiene que servir como modelo para encuadrar a todas las policías del país, y debe haber leyes que obliguen a estados y municipios a seguir ese modelo. Con todas las adecuaciones que sean necesarias, incluso manteniendo espacios institucionales para las policías municipales que estén certificadas y sean eficientes (las de San Pedro Garza García y Mérida son ejemplares en ese sentido), se debe avanzar en el Mando Único, en homologar procedimientos, equipo, armamento e incluso uniformes. Todos los mandos deben ser certificados no sólo por controles de confianza, sino provenir de una academia policial especializada, un símil civil de la Escuela Superior de Guerra, de donde salen los diplomados del Estado Mayor. Una Guardia Nacional transitoriamente encuadrada en la Sedena, como quiere López Obrador, podría servir en mucho para crear y consolidar ese modelo.

#### GERTZ Y LA FISCALÍA GENERAL

Están ya los nombres de los 10 finalistas de donde saldrá la terna que el presidente López Obrador enviará al Senado para elegir al primer Fiscal General. Dos son los evidentes favoritos de este proceso: Bernardo Bátiz, quien fue Procurador con López Obrador en la Ciudad de México, y Alejandro Gertz Manero, actual Fiscal en funciones. Gertz ha sido agente del Ministerio Público Federal, oficial Mayor de la PGR, secretario de Seguridad Pública del Distrito Federal y del Gobierno Federal, primer Coordinador de la Campaña contra el Narcotráfico, y tiene el control de lo que fue la PGR. Por la coyuntura, por la experiencia y personalidad, me imagino que Gertz Manero deberá ser el próximo Fiscal General.

#### PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS



# La víspera y el pan casero

A emoción subía de tono el día anterior a la salida para Talpa. Después del mediodía, estábamos atentos porque en cualquier momento se escucharían runfar los carronones que en cantidad de tres o cuatro llegaban a estacionarse por la acera de enfrente de la casa de don Ramón Cruz Manzo, quien era el que los contrataba en Guadalajara, para luego subarrendarlos a mi abuelo Miguel.

Un movimiento de 160 gentes alcanzaba a ser noticia en el pueblo que transitaba los años 60. Nos encontrábamos en la calle y nos preguntábamos: ¿Vas a ir a Talpa? La Plaza de Toros ya estaba construida, porque antes se levantaba, cuando mucho, en 22 días, así que ese día ya no teníamos que ir para nada, entonces nos metíamos mi hermano y su servidor a ayudarle a nuestra madre a acomodar los enseres de viaje, a preparar el pan casero que llevaríamos.

En una gran cazuela, mi madre vaciaba la harina, el huevo, la leche, el royal y quién sabe cuántos ingredientes más, y a menearle con una estética y manualita cuchara de palo, era un trabajo medio pesado y exigente, porque había que dejar la mezcla sin ningún granulito. Una vez hecha la mezcla, se vaciaba en unos moldes de aluminio bien embadurnados de mantequilla y se metían al horno de nuestra vieja estufa; creo que era la única vez al año que se utilizaba el horno.

Esperábamos pacientes mientras saboreábamos lo que quedaba adherido en la cazuela, qué cosa más deliciosa, aunque dijera nuestra madre que nos íbamos a empachar. Luego, trascurrido el tiempo, sacábamos los moldes adecuados y metíamos los habilitados con las latas de sardina ovaladas que habíamos lavado cuidadosamente; recuerden que antes era todo un manjar comer frijoles fritos con sardina.

Una vez que sacábamos del horno la última tanda y que acomodábamos el brasero en las grandes bolsas donde metíamos el equipaje, ya oscureciendo visitábamos de nueva cuenta a mi abuelo Miguel en su casona de arriba. Don Miguel fue el fundador de esta peregrinación, la inició en 1930, junto con su compadrazo de estima, Sebastián Rebolledo, que era su vecino. Los primeros años fueron a pie y luego a caballo, desde principios de los 60 en autobús.

En la noche, víspera de la ida, la casona permanecía abierta, ya que muchos peregrinos se quedaban a dormir en los corredores, porque vivían retirados y no había taxis ni automóviles. Recuerdo muy bien que el primero que llegaba era Mojica, un señor chaparrito, medio cazcorvo, pero muy católico y buena gente; los últimos años veía con mucha dificultad, se sentaba en una sillita de ixtle y se ponían a platicar con mi abuelo; enseguida llegaba Juan Ponce, Cruz Cabrera y otro montón, hasta las 10 de la noche en que nos retirábamos, para regresar a las 3 y media de la mañana, cuando se tiraba el primer cuete.

El estandarte ya estaba listo, decía "Peregrinación de Villa de Álvarez", y era muy bonito, pintado a mano por el artista villalvarense Daniel Cruz, lo enrollaban con cuidado y lo acomodaban en la parrilla de adentro. La cuadra se llenaba de gente, para las 4 de la mañana nomás se oía la habladuría y la alegata, porque se ganaban los espacios para el equipaje en la parrilla de arriba. A las 4 en punto se oía el tercer y último cuete y partíamos.

Así se escuchará este 31 de enero, 89 años después de que mi abuelo echara el primero aquella madrugada de 1930. Esta vez el viaje es de un día para otro, en los años 60 era de 4 días, y cuando mi abuelo empezó, me platicaba, eran de casi 20 días, porque se iban y venían a pie. Y bueno, uno que otro día más, porque se ponían alguna guarapeta en el regreso, con algún amigo de algún pueblo del sur de Jalisco, de los muchos que hicieron por tantos años de peregrinar. Así se hacen las historias de los pueblos y se conservan las tradiciones.

Don Miguel fue el fundador de esta peregrinación, la inició en 1930, junto con su compadrazo de estima, Sebastián Rebolledo, que era su vecino. Los primeros años fueron a pie y luego a caballo.

# CVANDO SE HABLA DE "CON EL PUEBLO TODO, SIN EL PUEBLO NADA", LESTARAN INCLUYENDO A LOS QUE PAPINAN CAMIONES ACCIDENTADOS, LOS QUE HACEN QUE SON VANDALICOS PUEBLO QUEBLO QUEBL



# El feminismo siempre será disidente

IENTRAS se continúe con prácticas misóginas, lenguaje sexista, violación a nuestros Derechos Humanos y la equidad de género no sea una realidad, las mujeres continuaremos insistiendo, hasta lograrlo. Ninguna autoridad estará totalmente a la altura de estas expectativas, en tanto no se nos otorgue, sin conceder, nuestros legítimos derechos.

Los avances que hasta hoy hemos alcanzado las mujeres, han sido por los esfuerzos conjunto y que de manera sistemática hemos orientado hacia la conjugación de proyectos comunes, tendientes a lograr posiciones importantes en todos los niveles. Sin embargo, aun en el reconocimiento de ellos, la resistencia sigue permeando mentes y acciones de quienes ostentan ciertos poderes y que no están dispuestos a ceder.

Más allá de colores partidarios, organizaciones civiles o religiosas, a las mujeres nos mueve un espíritu de justicia ancestral, ya que nuestras luchas no son de ningún modo recientes; de nuestras antepasadas hemos heredado un camino pedregoso que ellas también intentaron allanar para nosotras, de ahí que mire de un modo hasta sistémico el compromiso histórico de darle continuidad a esta lucha, como una manera de honrarlas y otorgarle un sentido a su existencia.

Ser disidente no es estar contra todo, como se suele pensar, los disensos son parte de la construcción de una sociedad más justa y equilibrada, es otorgarle a cada opinión su justa dimensión; el problema radica, en todo caso, en que cada vez se torna más difícil establecer relaciones horizontales, donde se pueda confluir en un consenso y que todas las partes involucradas salgan beneficiadas.

A propósito de lo anterior, está circulando por todo el país, por parte del Gobierno Federal, un documento de nombre "cartilla moral", mismo que ha despertado bastantes comentarios de manera encontrada. Mientras que para unas personas, su contenido rescata valores perdidos, que pueden complementar un Proyecto de Nación que se está implementando desde que Andrés Manuel López Obrador

Ser disidente no es estar contra todo, como se suele pensar, los disensos son parte de la construcción de una sociedad más justa y equilibrada, es otorgarle a cada opinión su justa dimensión; el problema radica, en todo caso, en que cada vez se torna más difícil establecer relaciones horizontales, donde se pueda confluir en un consenso y que todas las partes involucradas salgan beneficiadas.

asumió la Presidencia de la República, para muchas mujeres, me incluyo en ellas, que hemos recorrido un largo camino por avanzar en nuestros derechos, la publicación de este documento es un claro retroceso que ha despertado ya una gran discusión, donde percibo que los disensos son grandes y en un tono nada conciliador.

Si bien en la portada de dicha cartilla aparecen dos figuras masculinas y dos femeninas, revisando su contenido, en todo momento se refiere al género masculino como el hacedor y responsable de todos los cambios y procesos en donde el bien y el mal están presentes. Aquí una muestra fehaciente: "Nuestra existencia no sólo se desenvuelve dentro del hogar. Pronto empezamos a tratar con amigos de la casa, vecinos, maestros y compañeros de escuela. Y cuando pasamos de niños a hombres, con jefes, compañeros de trabajo, subordinados, colegas. De modo que nuestra existencia transcurre en compañía de un grupo de hombres, entre la gente".

Se pudiera entender esta omisión desde el punto de vista de que la cartilla original fue escrita en 1944, por un gran escritor mexicano como lo era Alfonso Reyes, cuando los avances del feminismo y las vigentes propuestas de leguaje incluyente y perspectiva de género eran una quimera, sin embargo, el documento actual fue revisado y "modernizado", y lo menos que esperaríamos es que siendo más de la mitad de la población, hubiésemos sido consideradas en él.

No está a discusión el rescate de valores o evidenciar la pérdida de ellos como causa de la descomposición del tejido social, sabemos que éste es multicausal y que habría que buscar su restitución por todas las aristas posibles, pero sí me hubiera gustado que a la actualización de este documento se hubieran sumado personas con un sentido crítico diferente, y que su trayectoria haya estado siempre al servicio de toda la ciudadanía, incluidas nosotras, las mujeres.

\*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima



GLORIETITA Cuando en la sesión de ayer, la bancada de Morena no pudo sacar adelante el nombramiento de un nuevo Oficial Mayor, entendió que dejó de ser mayoría legislativa. El Equipo.

GLORIETA 1 El vicealmirante Salvador Gómez, de origen colimense, recibió ayer el Mando de Armas de la Fuerza Naval del Pacífico, con sede en Manzanillo, cargo que detentaba el también vicealmirante Rubén Ceballos. Gómez Rangel posee una amplia preparación académica, pues además de ser ingeniero en Ciencias Navales, tiene dos maestrías y estudios especializados en diferentes ramas en las que se ha desempeñado durante sus 40 años de carrera en la Marina-Armada. Entre otros cargos, ha sido comandante de la 10<sup>a</sup> Zona Naval, en Lázaro Cárdenas, Michoacán; jefe de Estado Mayor de la 6ª Región Naval en Manzanillo, además de haber detentado cargos administrativos en la institución castrense. Se espera que por ser oriundo de esta entidad, Salvador Gómez continúe apoyando de manera firme y amplia, la ardua tarea contra la violencia e inseguridad que está asumiendo el Gobierno del Estado a cargo de Ignacio Peralta, en coordinación con la Federación. El Equipo.

GLORIETA 2 La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción es un organismo civil nada fácil de dirigir, pues supone retos importantes, como la buena relación entre sus miembros, aun ahora que está a punto de cumplir 40 años de existencia. Bajo la conducción de Carlos Maldonado Orozco, inicia en Colima una nueva etapa en la CMIC, gremio de primera importancia para la ejecución de obra pública y privada en la entidad, por eso es destacable el compromiso que asume su presidente, respecto a generar condiciones "de piso parejo" a todos los afiliados. El Equipo.

DIRIGENTE Luego de un mes y 2 días de haber celebrado la elección interna para elegir a su nuevo dirigente estatal, el Partido Acción Nacional se prepara para, mañana, sábado, estrenar a Alejandro García como presidente del Comité Directivo Estatal, en sustitución de Julia Jiménez, quien pasó sin pena ni gloria en ese encargo. García Rivera es sostenido por los dos principales grupos internos del albiazul, el de Jorge Luis Preciado y el de **Pedro Peralta**, así que hay expectativa por ver cómo se conducirá el próximo dirigente en la tarea política interna. Glenda Madrigal.

FESTEJOS Ante el anuncio del alcalde de Villa de Álvarez, Felipe Cruz, referente a que está casi todo listo para el arranque de las Fiestas Charrotaurinas, ojalá que también estén contempladas las medidas de seguridad y la presencia de suficientes elementos policíacos, más cuando recientemente anunció que el Ayuntamiento tiene escasas patrullas. Por ser un festejo anual que reúne a mucha gente, lo deseable es que se garantice una buena vigilancia. Éricka Trejo.

DESCONTROL La falta de liderazgo del alcalde de Tecomán, Elías Lozano, ha propiciado descontrol administrativo y político al interior de la administración municipal, lo cual ha derivado en las renuncias del tesorero, Héctor González, y del oficial mayor, Daniel Osornio. Muchas tablas políticas le faltan al edil, ya no se diga experiencia en el ámbito público. Sergio Uribe.

REVISIÓN Aunque por fortuna no hubo heridos con motivo del incendio de un auto abandonado en la colonia Villas Bugambilias, en Villa de Álvarez, las autoridades municipales deben darse a la tarea de montar un operativo para la detección de unidades que están en similares condiciones en la vía pública. De hacerlo, se disminuirán los riesgos a transeúntes y vecinos, pero también servirá para mejorar la imagen urbana. Éricka Trejo.

INSEGURIDAD Algo anda mal en Coquimatlán en lo referente a la seguridad pública, pues últimamente han aumentado los homicidios dolosos, incluso contra mujeres. El alcalde, Guadalupe Benavides, no ha salido ante la opinión pública a hablar del tema e informar sobre una estrategia diseñada para prevenir y controlar estos delitos. Sergio Uribe.

VIGILANTE Luego del lamentable accidente en la llamada Curva del Músico, en Manzanillo, en el que fallecieron un niño y dos adultos, la Policía Federal tiene que ser más estricta en la vigilancia y aplicación de multas a conductores que no respetan los límites de velocidad, pues esa falta es una de las principales causas de que ocurran los percances. Éricka Trejo.

#### REDONDILLA

Ya viene La Petatera, y dadas las circunstancias, al que se lo coma el ansia le faltará más cartera. Sergio Briceño.

GLORIETAZO Hasta que los diputados de Morena cumplan su compromiso de campaña de reducirse el salario y otras prestaciones económicos adicionales, no dejará de asistir a las sesiones del Congreso un grupo de militantes y simpatizantes morenistas, que ayer, igual que el jueves de la semana pasada, se presentó en la sede legislativa para, incluso a gritos, recordarles a los tribunos que tienen ese pendiente por cumplir. "¿Pero qué necesidad?", sentenció acertadamente Juan Gabriel, muy ad hoc para la bancada de Morena. El Equipo.

# Desabasto de gasolinas cuesta a México 20 mil mdp: Concamín

CIUDAD DE MÉXICO.-Un período de 15 días de afectaciones por la falta de combustibles, cuesta al país 20 mil millones de pesos, explicó el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamín), Francisco Cervan-

"El daño que se conclu-

cada 15 días de desabasto de combustible, los analistas están previendo que el impacto sea de 0.1 por ciento del PIB estamos ĥablando de 20 mil millones de pesos, por eso es importante que a la brevedad esto se pueda corregir".

Al término de la firma del convenio de colaboración entre Concamín y el

EL UNIVERSAL ye es de más o menos, por Centro de Investigación Docencia Económicas (CIDE), Cervantes explicó que si bien hay 3 mil 500 pipas del sector privado, en apoyo para trasladar el 50 por ciento de los requerimientos de las gasolinas que requiere el país, aún sigue la crisis en otros estados, aunque poco a poco se normaliza, como sucede en Guanajuato y Jalisco.

Comentó que el miércoles pasado se reunieron con el director de Pemex, Octavio Romero, a quien le pidieron mantenerse en comunicación y en seguir con la estrategia conjunta para distribuir combustibles dando preferencia al abasto de los sectores productores de alimentos y productos de primera ne-

# CFE reporta pérdidas de casi 60 mil mdp por robo de luz

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Comisión Federal de Electricidad (CFE) calcula que el robo de electricidad asciende a 25 mil 700 millones de pesos en el primer semestre del año pasado, por lo que la nueva administración mantendrá el combate a este delito, aseguró el director de Comunicación Corporativa, Luis Bravo.

En reunión con medios, el funcionario explicó que la empresa suma pérdidas totales por 59 mil 953 millones de pesos, que incluyen las técnicas y no técnicas, estas últimas derivadas de embestidas, diablitos y colgado de cables en postes.

Sin embargo, son más las pérdidas derivadas de la operación de la propia empresa, por la energía que se disipa a causa de las propiedades físicas del sistema y de los conductores en transmisión, transformación y distribución, la que le cuestan más, estimadas en 34 mil 253 millones de

El funcionario explicó que el objetivo principal de la empresa es eliminar a los "diablitos", pues son los grandes responsables del delito de robo de electrici-

De acuerdo con el Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 2018-2032, se tienen contempladas varias acciones para reducir este flagelo, entre las cuales destacan: regularización de 40.9 mil usuarios que consumen energía eléctrica, pero no tiene contrato; con una inversión 758 millones de pesos, en el periodo 2018-

# Más de 2 mil niños migrantes, separados de sus padres en EU

Se debió a que las autoridades incrementaron las separaciones de familias, mucho antes de que se implementara una política migratoria, informaron autoridades gubernamentales

**AGENCIAS** 

WASHINGTON, EU.- La cifra de menores migrantes separados de sus familias, podría superar en miles la que reconoció el gobierno del presidente Donald Trump, informaron las autoridades gubernamenta-

El causante es que las autoridades incrementaron las separaciones de familias, mucho antes de que se implementara una política migratoria, generando indignación a nivel internacional el año pasado.

De momento no se sabe cuántas separaciones de familias ocurrieron en la frontera de Estados Unidos con México. Las autoridades de inmigración tienen permitido bajo una añeja política separar a las familias bajo ciertas circunstancias.

El Departamento de Salud y Servicios Humanos, dependencia encargada de cuidar a los niños migrantes, no los monitoreó de forma adecuada, hasta después de que un juez falló que los niños debían reunirse con sus familias, de acuerdo con un reporte de la oficina del inspector general de la agencia.

El número de menores separados de sus padres es mayor a los 2 mil 737 enlistados por el gobierno, en documentos entregados a la Corte, aseveró Ann Maxwell, asistente del inspector general para evaluaciones.

Dichos documentos registraron las separaciones que ocurrieron mientras los padres recibían un proceso bajo la política de "cero tolerancia" del presidente Trump.

# Deja 10 muertos atentado en escuela de Colombia; identifican a autor

El presidente Iván Duque precisó que se utilizaron 80 kilos de explosivo pentolita

**AGENCIAS** 

BOGOTÁ, COL.- El presidente Colombiano, Īván Duque, informó que lograron identificar a la persona que ingresó a la Escuela de Cadetes de Policía, General Francisco de Paula Santander, con un coche bomba que dejó al menos 10 muertos y decenas de heridos.

"Se identificó con plenitud al autor material del atentado, vamos a actuar con toda la firmeza y con toda la prudencia (...) La información de la ciudadanía es muy importante para desarticular a la estructura criminal que ejecutó este execrable hecho", añadió.

El mandatario precisó que en el atentado perpetrado en la escuela de cadetes, ubicada en el sur de Bogotá, se utilizaron 80 kilos de explosivo pentolita.

"Todos juntos sin ningún distingo debemos apoyar a la fuerza pública para capturar y castigar con severidad de mano de la justicia a los autores de esta barbarie", expresó.

"Le he dado la orden a las Fuerzas Militares y la Policía Nacional para que desplieguen todas sus capacidades de inteligencia y determinen en coordinación con la Fiscalía General de la Nación quiénes son los responsables de este cobarde ataque", afirmó Du-

Por su parte, el fiscal general de la Nación, Néstor Humberto Martínez, dijo que la persona que cometió el acto terrorista fue identificada como José Aldemar Rojas.

El coche bomba ingresó por la puerta de acceso vehicular e inmediatamente lo detectó un perro antiexplosivos; no obstante, el conductor aceleró y burló la seguridad del lugar para chocar contra un edificio.

"Tenemos la certeza que en el curso de las próximas horas, señor presidente, podremos llegar a dar más información porque estamos orientados a establecer quiénes son los determinadores o autores intelectuales de este acto terrorista", sostuvo el fiscal.

# Planeaba atacar la Casa Blanca con explosivos

El sospechoso es Hasher Jallal Taheb

**AGENCIAS** 

ATLANTA, EU.- Las autoridades detuvieron a un hombre que presuntamente planeaba utilizar un cohete antitanque para atacar a la Casa Blanca.

El arresto fue parte de una operación policial encubierta que se inició luego de que el sujeto cambiara sus armas por explosivos.

Hasher Jallal Taheb, de 21 años, está acusado de intento de daño a un inmueble propiedad de Estados Unidos, mediante un incendio o un explosivo, dijo el fiscal federal Byung J. Pak.



Autoridades de Estados Unidos detuvieron a un joven de 21 años, de nombre Hasher Jallal Taheb, quien planeaba utilizar un cohete antitanque para atacar la Casa Blanca.





# Deben Fuerzas Armadas intervenir en seguridad

El Presidente de la República está en desacuerdo con aprobación de Guardia Nacional en San Lázaro

NACIONAL

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que pedirá al Senado haga cambios en el dictamen que crea la Guardia Nacional, aprobado por los diputados este miércoles, para dar claridad a las Fuerzas Armadas la facultad para intervenir en la seguridad pública.

Durante la conferencia matutina, el mandatario dijo que varios temas que fueron eliminados del dictamen, entre ellos "un artículo transitorio que se propuso y fue eliminado y se pedirá que se incor-

"Se eliminó un transitorio que

se había propuesto sobre la participación de las Fuerzas Armadas. Así casi queda igual y es una reedición de la Policía Federal que ya sabemos que no funcionó", explicó.

El mandatario aseguró que no esta satisfecho con lo aprobado en

"Queremos respetuosamente que se reincorpore, es Constitucional... que durante un tiempo, y de manera transitoria en tanto conformamos la Guardia Nacional pueda el Ejército ayudarnos y la

Ayer, el pleno de Cámara de Diputados aprobó en lo general, con 362 votos a favor y 119 en contra, el dictamen que crea la Guardia

La propuesta de reforma señala que este nuevo cuerpo de seguridad tendrá un mando civil en su administración, pero militar en su organización y disciplina. También señala que colaborará con las entidades, se fortalecerán las policías locales y se harán evaluaciones a sus elementos.

El artículo transitorio al que se refirió López Obrador, y que fue eliminado del dictamen, señala que "en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e implantación territorial, la Fuerza Armada permanente prestará su colaboración para la seguridad pública".



Andrés Manuel López Obrador, presidente de la República.

**SOBRE GUARDIA NACIONAL** 

## **RECIBE SENADO MINUTA**

El Senado de la República recibió ayer la minuta por parte de la Cámara de Diputados sobre la Guardia Nacional, la cual fue turnada a las comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos, segunda.

Al respecto, el presidente del Senado, Martí Batres Guadarrama, dijo que el dictamen sobre la Guardia Nacional es muy probable se discuta hasta febrero, que arranca el periodo ordinario, a menos que las comisiones resuelvan, a la brevedad, el análisis y aprobación del documento enviado por los diputa-

Batres Guadarrama dijo que hay dos escenarios para la discusión del dictamen.

El primero, que las comisiones se puedan apresurar a revisarlo y con ello tenerlo la próxima semana, lo que llevaría a que la Comisión Permanente del Congreso cite a un nuevo periodo extraordinario para el Senado, exclusivamente para este tema, debido a que el que actualmente se está llevando a cabo es para la ratificación de los subsecretarios de Relaciones Exteriores, y el nombramiento del Fiscal General.

"Para mí, lo más importante es que las comisiones trabajen, y así no especulamos. Cuando las comisiones digan: 'está el dictamen', entonces ya procedemos a convocar o a tratarlo en el Pleno, ya sea en una sesión extraordinaria o en el periodo ordinario. Cualquiera de las dos

posibilidades cabe. El 1 de febrero se instala el periodo ordinario", co-

Batres Guadarrama dijo que la modificación a la que se refiere el Presidente, es que se incluya en el articulado, específicamente en el cuarto: "que de manera excepcional, en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidad e implementación territorial, las Fuerzas Armadas de manera permanente prestarán su colaboración para la seguridad pública".

En ese sentido, el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, coincidió al expresar que dado las modificaciones que ha solicitado el Presidente, más las que los grupos parlamentarios presenten, son lo que definirá si se discute en otro extraordinario o hasta

"La Guardia Nacional, las modificaciones constitucionales, sólo se tendrán que recibir, pero todo el proceso formal de revisión y probable devolución a la Cámara de origen se tendrá que hacer en estas dos alternativas o en otro extraordinario al que nos convoque la permanente o bien en el periodo ordinario que arrancará el 1 de febrero",

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado afirmó que lo que sí es un hecho, es que el dictamen de la Guardia Nacional sufrirá modifica-

#### PABLO GÓMEZ RETIRÓ ARTÍCULO QUE RECLAMA AMLO: PRI

El ex presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y ahora diputado federal, Enrique Ochoa Reza, aseguró que el diputado Pablo Gómez (Morena) fue quien pidió descartar el artículo transitorio que el presidente Andrés Manuel López Obrador reclamó que se eliminó.

En entrevista, previo a la reunión de la Comisión de Energía en la Cámara de Diputados, este jueves, Ochoa Reza señaló que "fue el diputado Pablo Gómez, según fui yo informado, quien modificó ese transitorio al que hizo referencia el presidente Andrés Manuel López Obrador".

"El artículo transitorio al que se ha referido el Presidente de la República, según entiendo, fue retirado por el diputado Pablo Gómez, de Morena, habrá que preguntarle al diputado Pablo Gómez por qué razones lo retiró", refrendó el priis-

Ese artículo cuarto transitorio no aparece ni en la iniciativa presentada por Morena en la Cámara de Diputados en noviembre pasado, ni en el dictamen aprobado en comisiones el 20 de diciembre de 2018, sino que formó parte de un borrador enviado por la Secretaría de Gobernación (Segob).

De acuerdo con fuentes legislativas, el lunes se entregó un texto de proyecto para modificar el dictamen que se aprobó a finales de diciembre en la Comisión de Puntos Constitucionales, pero fue iniciativa de Pablo Gómez pedir que se eliminara el transitorio.

Este artículo especificaba que

"de manera excepcional, en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e implantación territorial, la Fuerza Armada permanente presentará su colaboración para la seguridad pública".

En entrevista con El Universal, Pablo Gómez afirmó que propuso retirar el transitorio porque no había consenso con las demás fuerzas políticas, incluso al interior de Morena, PES y PT, y la suma de los votos no hubiera alcanzado los 334 que se requieren para una reforma constitucional.

Vía telefónica, el diputado de Morena precisó a este diario que era preferible avalarla en el Pleno como se hizo que pelear por alcanzar, a duras penas, los 334 votos que requiere la modificación constitucional.

#### PAN IRÍA CONTRA GUARDIA EN ORGANISMOS INTERNACIONALES

La secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la panista Mariana Dunyaska García Rojas, informó que su partido político analiza presentar un recurso jurídico ante organismos internacionales contra la Guardia Nacional, cuya creación avanza en el Congreso de la Unión.

Por medio de un comunicado, afirmó que el dictamen de reforma constitucional que da pie a la creación de la Guardia Nacional, enviado al Senado de la Re-

pública tras su aprobación en la Cámara de Diputados, "va contra el propio proceso de desmilitarización que se busca a nivel mun-

La Legisladora veracruzana consideró que la creación de esta nueva corporación conlleva el riesgo de violación de Derechos Humanos, "ya que la Guardia Nacional tiene una operación totalmente militarizada.

"Al hacerse cargo de la seguridad se está brindando al Ejército una función constitucional que será permanente, violando tratados internacionales", señaló.

"Hoy, al parecer, el Presidente de la República quiere homologar a México con países como Siria, Nicaragua, Arabia Saudita, Vietnam y Corea del Norte",

García Rojas reprochó la forma de procesar el dictamen de reforma constitucional en la Cámara de Diputados, el miércoles reciente.







El Universal

Bernardo Bátiz, Verónica de Gyves y Alejandro Gertz Manero, aspirantes a Fiscal General de la República, durante las comparecencias que sostuvieron ante el Senado de la República.

#### Comparecen aspirantes a Fiscal ante el Senado

CIUDAD DE MÉXICO.- Los tres finalistas a ser el primer Fiscal General de la República comparecieron ayer ante el Senado, donde defendieron sus trayectorias, sus planes de trabajo y, en especial, su autonomía personal y profesional respecto de Andrés Manuel López Obrador, a pesar de que todos son cercanos al Presidente.

Las comparecencias de Bernardo Bátiz, Verónica de Gyves y Alejandro Gertz Manero se extendieron desde el mediodía hasta entrada la noche, de cara a que el Pleno de la Cámara alta discuta el tema hoy y defina quién será el titular de la Fiscalía General de la República (FGR) los próximos 9 años. Para ser elegido, cualquiera de los aspirantes necesita los votos de dos terceras partes de los senadores.

#### BÁTIZ

Bernardo Bátiz, quien fue procurador de justicia de la Ciudad de México cuando López Obrador fue jefe de Gobierno, aseguró que de llegar al cargo no será un "fiscal car-

AGENCIAS nal" del jefe del Poder Ejecutivo.

"No voy a ser un fiscal carnal, voy a servir a la colectividad", dijo. Bátiz, ex militante del PAN y del PRD, afirmó también que actuará de forma independiente, sin importar su cercanía y amistad con López

Acerca de su plan de trabajo, señaló que de llegar a la FGR promoverá una revisión de los aspectos positivos de la extinta PGR, para buscar mecanismos que permitan procurar justicia de forma imparcial, a favor de los grupos vulnerables y sin distinciones por posiciones políticas o económicas.

En cuanto a la Guardia Nacional, consideró que es necesaria para enfrentar al crimen organizado y la violencia que este genera.

#### **DE GYVES**

La magistrada Verónica de Gyves fue la segunda en hablar ante los senadores. En su turno, al ser cuestionada sobre la Guardia Nacional, se pronunció contra la posibilidad de que esta corporación pudiera investigar delitos, pues ello corresponde al Ministerio Público.

Respecto de la persecución de delitos de corrupción, sostuvo que se perseguirán de oficio.

Sostuvo que es prioritario que la FGR genere confianza en la ciudadanía y que, como su titular, buscaría combatir el rezago en el procesamiento de carpetas de investigación, en la preparación y en la lucha contra la corrupción y la impunidad.

#### **GERTZ MANERO**

Alejandro Gertz Manero, actual encargado de Despacho de la FGR, expuso su plan para combatir la corrupción y la impunidad, y llamó a acabar con "pactos" indebidos en

Durante su exposición, la tercera del día, aseguró que deben revertirse las cifras de impunidad de hasta 99 por ciento en la investigación y sanción de delitos.

También prometió apegarse a la autonomía que marca la ley. Aseguró que durante su trayectoria laboral ha trabajado con distintos gobiernos de diversos partidos y que siempre lo ha hecho con convicción de servicio público.

# **Buquetanques cargan** más de lo que facturan

CIUDAD DE MÉXICO.- Fallas en los sistemas de medición que se utilizan para registrar los volúmenes de petróleo y condensados que se sacan de pozos en regiones marinas y se entregan para su exportación, pueden estar siendo aprovechadas por funcionarios de Pemex para que buquetanques carguen más de lo que facturan.

Desde 2015 se detectó una elevada incertidumbre en estos sistemas de monitoreo, control y medición que utiliza Pemex Exploración y Producción (PEP) para llevar el balance real o lo más cercano posible entre los volúmenes de hidrocarburos que salen a boca de pozo y los que llegan a los puntos de despacho o ventas.

Este producto sale tanto para la exportación como para la entrega de los organismos subsidiarios, como Pemex Transformación Industrial, que los usa para convertirlos en bienes como gasolina.

Incluso, en ese momento se reconoció, de acuerdo con información a la que tuvo acceso El Universal, que se desconocía cuál era el porcentaje de "incertidumbres en seis de cada 10 equipos de medición" instalados hasta ese momento; es decir, la petrolera no tenía la información exacta entre lo que producía en altamar y finalmente lo que vendía o transfería a sus subsidiarias.

La norma internacional señala que el valor de la incertidumbre en los pasos de medición de transfe-

EL UNIVERSAL rencia interna de petróleo y derivados debe ser más o menos 0.25 por ciento del volumen que se des-

Esto significa, por ejemplo, que si se exportaba un millón de barriles diarios, sólo tendría que presentarse un volumen de petróleo crudo que quedó fuera de medición de aproximadamente 2 mil 500 barriles. Una cifra mayor indica que el proceso opera fuera de especificación y se requiere un pronto ajuste.

#### **FUERA DE ESTÁNDARES**

En ese año, de los 60 sistemas de medición para el despacho de crudo para la exportación, 40 equipos presentaban casos de incertidumbre que no cumplían con la regulación.

Una situación parecida se registraba en el caso del despacho de condensados -que es el líquido formado cuando el vapor pasa de fase gas a fase líquida— y que también se colocan en los mercados internacionales, pues de los tres sistemas disponibles para ello "ninguno cumplía con los valores de incertidumbre mínimos".

Esta casa editorial solicitó a Pemex información sobre este problema, pero no hubo respuesta.

La empresa, al igual que el resto de las firmas petroleras con yacimientos en mar adentro puede realizar operaciones de carga y descarga de petróleo en buquetanques a través de terminales de almacenamiento ubicadas cerca de las plataformas.

A8 Viernes 18 de Enero de 2019 **DIARIODE** COLIMA

# Investigan a 114 empresas y sujetos vinculados a robo de combustible

CIUDAD DE MÉXICO.-La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público dio a conocer que investiga a 114 casos de empresas y sujetos vinculados a probables irregularidades financieras, producto del robo de combustible.

Además, a 37 personas morales les fueron bloqueadas sus cuentas bancarias por comercio ilegal de hidro-

En conferencia de prensa, en Palacio Nacional, para explicar la estrategia contra el robo de combustible, el secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo, informó que gracias al trabajo en coordinación con la UIF de Hacienda se han presentado cinco denuncias ante el Ministerio Público federal, que involucran a 15 personas morales vinculadas al comercio de combustible, cuyas cuentas fueron bloqueadas.

Así como contra 13 empresas, cuyas cuentas han sido bloqueadas por operaciones irregulares, porque tienen franquicia de Pemex, pero no le compran a la empresa del Estado Mexicano y reportan ventas de combus-

Tienen detectadas a otras 14 empresas -cuyas cuentas han sido bloqueadas- por operaciones relevantes o inusuales; una de ellos tuvo ingresos netos por 86 mil 961 millones de pesos, de éstos hay una utilidad marginal por 6 mil 758 millones de pesos que no fueron reportados

Asimismo, informó que propondrá la creación de una unidad policial especializada en la investigación de *lavado* de dinero, llamada División Financiera, dentro de la nueva estrategia contra el robo de hidrocarburos.

Durazo Montaño aseguró que dicha división coadyuva-

EL UNIVERSAL rá en impedir del desarrollo financiero de la delincuencia organizada, la demora en la investigación de los delitos y la impunidad en el *lavado* de

La UIF, el SAT, el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y Pemex, proporcionaron listados de 114 sujetos a los que analizan por probables irregularidades fiscales (SAT, 50 sujetos; CNI, 16, y Pemex, 25 casos).

Aunado a ello, desde 2016 la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) indaga a 23 sujetos obtenidos por un modelo de riesgo.

#### **DETIENEN A 435** POR HUACHICOL

La Procuraduría General de la República (PGR) informó que en la estrategia para la investigación y persecución penal del robo de hidrocarburos, ha detenido a 435 personas del 1 de diciembre de 2018 al 16 de enero pasa-

El subprocurador de Control Regional, Procedimientos Penales y Amparo de la PGR, Roberto Ochoa Romero, informó que en ese periodo, el Ministerio Público (MP) federal ha abierto mil 831 carpetas de investigación contra el huachicol, de las cuales se ha asegurado a 435

También el MP federal ha logrado judicializar 97 carpetas; 165 personas han sido puestas a disposición a judicial, mientras que 104 están bajo proceso y 45 personas más están bajo el modelo de prisión preventiva.

Además, se ha logrado identificar mil 22 tomas clandestinas y se han decomisado 4 millones 321 mil 88 litros de diversos combustibles, 965 vehículos, 33 pipas, 42 remolques, 29 inmuebles y 11 armas de fuego.

La PGR tiene 50 órdenes de aprehensión por cumpli-



Suman 56 solicitudes para ocupar la gubernatura de Puebla durante 5 meses, mientras se lleva a cabo la elección extraordinaria.

## Rompen PRD, MC y Nueva Alianza pacto con el PAN en Puebla

PUEBLA, PUE.- Líderes de partidos áliados al PAN en Puebla se rebelaron y lamentaron que el blanquiazul se sienta "heredero" de la gubernatura interina.

Los dirigentes del PRD, Ciudadano, Movimiento Nueva Alianza y Pacto Social calificaron como "arrogancia" de su aliado electoral para tomar acuerdos ante el escenario político que vive Puebla después de la muerte de la mandataria poblana, Martha Érika Alonso Hidalgo.

A nombre de los dirigentes partidistas, el líder estatal de Movimiento Ciudadano, Fernando Morales Martínez, criticó que fueran excluidos de las mesas de trabajo que

EL UNIVERSAL realiza el PAN para proponer un Gobernador interino y analizar un perfil para ser candidato a Gobernador constitucional.

Señaló que si bien son calificados como partidos pequeños, el PAN no hubiera logrado en los últimos años ganar la gubernatura de Puebla a través de las coaliciones concretadas en 2010, 2013, 2016 y 2018.

De la mano del senador fallecido Rafael Moreno Valle, esos partidos fueron el respaldo para consolidar el llamado "morenovallismo", un grupo político que mantuvo el control político total durante más de 8 años.

El dirigente partidista sentenció que tampoco son rehenes de un grupo político, situación que permite al PRD, Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano y Pacto Social de Integración, buscar coaliciones con otras fuerzas políticas, entre ellas Morena.

"Creemos que el PAN está actuando de una manera arrogante, porque no se da cuenta que alguno de estos partidos, que algunos llaman pequeños, pues si pequeños que dio 3 puntos porcentuales cada uno y si alguno no hubiera ido, el PAN no hubiera ganado", dijo.

Señaló que se requiere de un llamado a la unidad para buscar con apoyo de todos los partidos políticos, un Gobernador interino de coalición que garantice civilidad mientras se repiten las votaciones para este cargo público.

## Retrasan salida del ex gobernador Guillermo Padrés de prisión

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-La Secretaría de Hacienda y Crédito Público impugnó la reducción de la garantía de 100 millones de pesos que le fueron exigidos al ex gober-nador de Sonora, Guillermo Padrés, para que pueda enfrentar su proceso en libertad.

Hacienda presentó un recurso de revisión contra la resolución del Tribunal Federal que ordenó fijar una nueva garantía que no exceda de los 30 millones de pesos.

El recurso fue radicado por el Quinto Tribunal Unitario en Materia Penal de la Ciudad de México, por lo que la salida del ex mandatario se retrasará unas semanas más.

Hasta ahora, la Fiscalía General de la República no impugnó la decisión de reducir la garantía y el plazo que tenía para hacerlo venció el

Desde finales del año pasado, un juez en el Estado de México y otro en la Ciudad de México concedieron a Padrés el beneficio de seguir sus procesos en prisión domiciliaria mediante la utilización de un brazalete electrónico. Además, el juez mexiquense le impuso una garantía de 40 millones de pesos y el capitalino una de 100 millones de pesos en los juicios de *lavado* de dinero y defraudación fiscal, respectivamente.

Para intentar pagar la garantía de 100 millones de pesos, el panista Diego Fernández de Cevallos ofreció la hipoteca de un inmueble de su propiedad con un valor comercial de más de 400 millones de pesos.

Sin embargo, debido a que el monto que se toma en consideración por los juzgados para aceptar este tipo de garantías es el valor catastral, el juez no admitió la oferta del panista pues para efectos fiscales el inmueble vale aproximadamente 500 mil pesos.

#### **VAN 56 SOLICITUDES PARA OCUPAR LA GUBERNATURA**

Hasta ayer sumaban 56 solicitudes de ciudadanos que buscan ser considerados para ocupar el cargo de Gobernador interino, luego de que el 24 de diciembre pasado la gobernadora de Puebla, Martha Érika Alonso, y su esposo, el senador Rafael Moreno Valle, perdieran la

Las solicitudes llegan a destajo al Poder Legislativo a pesar de que ni siquiera su entrega forma parte del procedimiento para elegir al Gobernador interino, quien estará en el cargo 5 meses sólo para organizar el nuevo proceso electoral en el que

se elegirá el gobernador de El artículo 57, de la Constitución sólo señala que el

Congreso de Puebla está facultado a elegir un Gobernador interino cuando haya falta absoluta de Gobernador, en los dos años primeros del periodo constitucional.

